

Subscripción
 En la capital. 4.70 ptas. trimestre
 Id. fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 Id. un año en oro. 35 id. id.
 Extranjero. 7.50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 1. 3.º, 1.º

LA LUCHA

Anuncios
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXVI

Se publica todos los días, excepto los siguientes a festivos.

GERONA, jueves 11 de junio de 1896

NUMEROS SUELTOS 25 céntos

N.º 5.892

CORTES

Sesión del 9

Congreso.—A las dos y media se abre la sesión.

Preside el Sr. Lastres vicepresidente primero.

En el banco azul está el ministro de Ultramar.

El conde de Xiquena hace notar que en el expediente formado en Cuba al Sr. Núñez, diputado por Jorba, que pidió fuera comunicado a la Cámara, faltan documentos importantes.

Dice que es de extrañar omisión tan capital, y ruega al ministro de Ultramar que mande traer al Congreso los documentos de referencia.

Contesta el ministro que bien quisiera complacer al señor conde de Xiquena, pero que los documentos que pide se han extraviado y han sido inútiles cuantas pesquisas se han practicado para encontrarlos. Promete exigir las responsabilidades correspondientes por el extravío.

El conde de Xiquena rectifica insistiendo en la importancia de los documentos que no parecen.

El Sr. Núñez le interrumpe a menudo, protestando contra las calumnias de que es víctima, diciendo que le calumnia quien duda de su honra.

Rectifican el ministro de Ultramar y el conde de Xiquena.

Observa el conde que si hay verdadero empeño en exigir responsabilidades, no hay más que exigir las a los empleados del ministerio de Ultramar, que han firmado el certificado saliendo garantes de la legitimidad del expediente transmitido al Congreso.

El ministro de Ultramar disculpa el personal a sus órdenes.

El Sr. Núñez hace constar que es un calumniador el conde de Xiquena; y se muestra conforme con que venga a la Cámara el expediente completo que ha sido reclamado.

Espera que no prevalecerán las agresiones del que es el coco de la Cámara.

Expectación.

El señor Osma, subsecretario del ministerio de Ultramar pide la palabra, defendiendo al personal de dicho ministerio.

El señor Xiquena contestale y el señor Núñez atácale nuevamente aludiendo a un asunto reciente.

En las minorías nótese mucho regocijo por el carácter que va tomando el debate, prometiéndose sabrosos incidentes.

El presidente señor Lastres recomienda al conde de Xiquena procure acabar el debate.

Rectifica éste pero no entra en el asunto a que se ha referido el Sr. Núñez.

Los Sres. Groizard y D. Pedro A. Torres intervienen en el debate por alusiones, diciendo únicamente que no tratan a fondo al Sr. Núñez.

Entrase luego en la orden del día, proclamándose a varios diputados entre ellos al marqués de Mariano, y al señor Cañellas por la minoría en la circunscripción de Tarragona-Reus-Falset.

Puesto a discusión el voto particular sobre el acta de Ibiza, es desechado por 118 votos contra 53.

En la última parte de la sesión del Congreso el ministro de la Gobernación ha contestado al Sr. Villaverde, rectificando luego ambos oradores, sin añadir nada nuevo.

Interviene en el debate el Sr. Silvela que ha sido aludido en el transcurso del debate.

El discurso de dicho señor consta de dos partes: en la primera combate la elección del distrito de Cañiza y en la segunda parte repite los argumentos desarro-

llados en otras ocasiones, contra la política electoral del Gobierno.

El discurso del Sr. Silvela ha sido muy elogiado tanto por la forma como por los argumentos aducidos por el orador.

Contéstale el ministro de la Gobernación en defensa de la política del Gobierno.

Interviene en la discusión el Sr. Burel defendiendo su acta y censurando la conducta del partido silvelista.

También ha sido elogiado el discurso del diputado electo por la Cañiza, que ha sido escuchado con atención por la Cámara.

Deséchase el voto particular, aprobándose unánimemente el dictámen, y siendo proclamado en consecuencia por el distrito de la Cañiza el citado Sr. Burel.

Se han aprobado varias otras actas, levantándose la sesión a las ocho y media.

LO DE BARCELONA

EL ENTIERRO DE LAS VÍCTIMAS

He aquí como lo refiere un colega, no sin antes protestar de nuevo del horrible atentado que tan consternada tiene a la capital del Principado e indignadas a toda España y las naciones civilizadas.

El fúnebre cortejo

Antes de la hora designada para la organización de la comitiva, afluó al patio del Hospital extraordinario gentío. Las autoridades no fueron de las últimas en llegar.

En el patio, bajo la organización del oficial de la mayordomía Sr. Matas, formóse el cortejo por el orden siguiente:

Guardia municipal montada, vestida de gala; dependientes del Excmo. Ayuntamiento; música del regimiento de Almansa; la comunidad de la iglesia del Hospital; un coche blanco, con ataud también blanco, con dos coronas de flores, que cerraba el cuerpo de la niña Mercedes Escot, seguían detrás un hermano y otros parientes de la víctima; otro ataud blanco, también en coche blanco, con varias coronas, en el que iba el tierno cuerpo de Pelegrín Vives; seguían tres coches negros con ataudes también negros con los cadáveres de José Rovire y de José Díaz, tras de todos ellos seguían parientes y amigos de los muertos; música municipal; otro coche con el cadáver de Andrés Martínez, otro con el de Carmen Guim, y el último con el del malogrado joven José Bertrán; seguían luego en fila las autoridades señores Obispo, Capitán general, Gobernador civil, Alcalde, presidentes de la Diputación y de las Audiencias Provincial y Territorial, Fiscal de S. M. y comandante de Marina; en segunda fila iba el duelo que acompañaba el cadáver del joven Bertrán, presidido por un hermano de éste, luego el Ayuntamiento en corporación, de levita y con venera. Seguían enseguida representaciones de todas las corporaciones y centros de esta ciudad, numerosas comisiones de todos los cuerpos militares de la guarnición, gran número de diputados, catedráticos e infinidad de conocidas personalidades.

A las cuatro de la tarde dióse la orden de ponerse en marcha la comitiva, saliendo por la puerta del Hospital que dá a la calle del Carmen.

Esta vía estaba atestada de curiosos, dificultando en los primeros momentos el paso del cortejo fúnebre, a pesar de los esfuerzos de los agentes de la autoridad.

El aspecto de las Ramblas no podía ser más anormal y extraordinario, momentos antes de llegar a ellas la comitiva. Respirábase un ambiente de tristeza.

En el paso central, arroyos y aceras la-

terales se estrujaba la gente; en los balcones veíanse muchísimas señoras, vestidas de negro la mayor parte de ellas.

Los faroles del alumbrado estaban encendidos y cubiertos por gasas negras, que comunicaban al cuadro fúnebre aspecto.

Los establecimientos cerraron sus puertas.

Todo Barcelona se asoció a la manifestación de duelo.

Avanzó el cortejo por la calle del Carmen y Ramblas, sin que ocurrieran incidentes dignos de mención especial. Los caballeros se descubrían a su paso, llorando muchísimas señoras y presentando sus ojos humedecidos no pocos hombres.

Muchos balcones ostentaban colgaduras negras.

Despido del duelo

Se verificó al final de las Ramblas, junto al cuartel de Atarazanas.

Ante las autoridades desfilaron comisiones del Cabildo Catedral, Audiencia, Diputación y Ayuntamiento en corporación, nutridísimas representaciones de militares de todas las armas con los generales Zapino, García Navarro, Castellví, Alameda, Borbón (D. Alberto), Payusta, Jiménez, Porta y varios jefes de cuerpo; secretarios del Gobierno, Ayuntamiento y Alcaldía; jueces de instrucción y municipales, alcaldes de barrio, representantes de los colegios de abogados, procuradores, notarios y escribanos; Instituto del Fomento de la Protección Nacional; empleados públicos municipales y provinciales; representantes de sociedades artísticas, literarias, comerciales; nutridísima representación del Ateneo Obrero; del Círculo Industrial, Liga de Defensa Industrial y Comercial y de varios casinos republicanos y obreros en número extraordinario y otras corporaciones y entidades que no enumeramos.

El desfile empezó a las 4.20 y a las 4.45 terminaba.

En el cementerio

Los seis primeros carruajes mortuorios se dirigieron al cementerio Nuevo, y el último, que contenía los restos del joven don José Bertrán, al Antiguo.

A las cinco y veinte entraban en la necrópolis del Sud-Oeste la comitiva fúnebre, precedida por dos guardias municipales de a caballo y compuesta de los seis coches fúnebres y otro en el cual iban cuatro concejales. Aguardábanles los individuos de la junta señores Monegal y Trias y el administrador del cementerio Sr. Racionero. Inmediatamente se procedió al sepelio de las víctimas, cuyos cadáveres fueron enterrados en seis nichos de depósito, dándose con ello por terminado el acto, que fué tan breve como sencillo, y regresando a la capital los concejales y demás personas que a aquel fúnebre recinto habían acudido.

El cadáver del malogrado joven Sr. Bertrán, llegó al cementerio del Este a las cinco y cuarto, siendo enterrado inmediatamente en un nicho de propiedad en la isla 4.ª, departamento 2.º.

Los heridos

El niño Emilio Oller de 14 años de edad continúa relativamente bien de las nueve heridas recibidas. Le asiste el doctor Masó.

El herido Ramón Santamaría continúa en la Casa de socorro del paseo de Colón en el mismo estado de gravedad, si bien un tanto reaccionado; aún cuando los médicos de dicha casa Sres. Andreu, Ribera, Vila-Guarro y Soley, desconfían que esta mejoría relativa se acentúe hasta el extremo de llevarle a la curación dada su edad octogenaria y la gravedad de todas sus heridas. Sin embargo, si la reacción iniciada, que no era de esperar en el primer momento, continúa, se aprovechará

el momento oportuno para proceder dichos señores a la amputación del brazo izquierdo, si bien ni con la práctica de esta operación esperan conseguir cure dicho herido.

Nuestro amigo y compañero D. Juan Barta, redactor del *Diario Mercantil*, seguía ayer en estado bastante satisfactorio, pero guardando cama todavía, por no haberse podido extraer aún el fragmento de proyectil que tiene alojado en una nalga, a unos seis centímetros de profundidad.

El Dr. D. Tomás Codina, que le hizo la primera cura el domingo por la noche en el Dispensario de las Casas Consistoriales, continúa prodigándole sus asiduos cuidados.

Además de las heridas en la nalga y en la pierna, tiene otra en la espalda, por fortuna leve, de la que no se había dado cuenta en los primeros momentos.

Confíase en que muy en breve podrá abandonar el lecho el señor Barta, y reanudar pronto sus habituales tareas.

Así lo deseamos. La niña Clarita Escot, asistida en el Dispensario de la Casa Consistorial, continuaba ayer tarde en estado relativamente satisfactorio, sin que se tema por ahora que sobrevenga complicación alguna.

Amadeo Moreno Salat, que ocupa una de las camas del mismo Dispensario, presenta la misma gravedad que en el día anterior. Continúa así mismo con gran delirio, por efecto del traumatismo, si bien se le rebajó algún tanto la calentura.

Los facultativos del Dispensario han curado hoy a un hombre llamado Estebán Roca, que habita en la calle de Tallers, núm. 79, piso 5.º, 2.ª. Presenta una herida contusa penetrante en la región del codo izquierdo, de pronóstico reservado. Fué herido en ocasión de presenciarse el desfile de la procesión desde uno de los balcones del núm. 7 de la calle de Cambios. Es el marido de la infeliz Carmen, muerta instantáneamente por los cascós de la bomba.

El médico del Dispensario Sr. Guerrero ha prestado sus auxilios facultativos al dependiente de la Sociedad del gas que, en ocasión de encender los faroles del alumbrado público y por haberle impedido el paso la procesión, resultó herido en un pié. Hoy ha sido preciso proceder a la amputación de uno de los dedos a este individuo.

De los heridos del Hospital tenemos los siguientes datos: a Luis Miquel, se le ha amputado un brazo. El niño Mario Tolrá, a quien se dió por muerto, ha sido trasladado a su domicilio a petición de la familia. Su estado es gravísimo.

Se ha amputado la pierna izquierda a Francisco Ibars que ha fallecido a la una de la tarde.

A Miguel Parera el brazo derecho.

Los del Hospital militar siguen de gravedad aunque parece se ha iniciado una ligera reacción; al soldado sanitario José Barberá que tiene infinidad de heridas, le han sido extraídos algunos cascós de la bomba. El cabo de tambores Guillermo Andrés, se halla en mejor estado.

Anteayer se declaró la gangrena en la pierna al joven Amadeo Moreno, que como sabe el lector, está asistido en el dispensario de la Alcaldía por los facultativos del Ayuntamiento. En su vista, se acordó en consulta pedida, proceder a la amputación del miembro antes que el mal hiciera mayores progresos.

En atención a la gravedad de su estado, se resolvió se fueran administrados los Santos Sacramentos, de lo que se encargó un vicario de San Justo. A las siete y cuarto salió el Viático de la iglesia, llamando poderosamente su entrada en la Casa Consistorial, la atención de los transeuntes.

Al acto asistieron el alcalde, los secretarios del Ayuntamiento y de la Alcaldía, todos los concejales que se hallaban en la Casa y el comandante Sr. Vilaseca y otras personas.

Después de recibido el Altísimo con gran fervor, se retiró el Vicario y sus acólitos en un carruaje del Ayuntamiento, precedido por los citados señores, llevando hachas que les fueron facilitadas por la mayordomía.

A las once de la noche se procedió á amputar al enfermo el miembro lesionado, por los médicos Grau, Homs y Llorens, á los que auxiliaron los facultativos Farriols, Roura y Soldevila, presenciando la operación el decano del Cuerpo médico municipal, Dr. Giralt, y otros del mismo.

La operación se realizó felizmente, cortándose el miembro lesionado por el tercio inferior del muslo; después se practicó la autopsia á la parte cortada, hallándose un trozo irregular de la bomba, que como los extraídos del cuerpo de otras víctimas, es de hierro fundido.

El casco había fracturado horrorosamente la tibia y el peroné, habiendo quedado alojado en el centro del primer hueso después de causar un gran destrozo. La gangrena que se le había declarado había hecho progresos espantosos.

El enfermo quedó relativamente bien, sin que por esto su estado deje de inspirar recelos. A su cuidado quedaron el Dr. Llorens, dos practicantes y dos hermanas de la Caridad. A última hora el enfermo estaba muy postrado.

Desde Madrid

También el día de ayer nos hemos visto precisados á no escribir la carta para LA LUCHA y, no obstante la que tenemos del Director en la que, con una amabilidad que le agradecemos en cuanto vale, nos dice nos cuidemos más de nuestra salud que de su periódico, cada día que por nuestras dolencias nos veamos precisados á no cumplir la obligación que con LA LUCHA tenemos contraída, es para nosotros, á causa de la formalidad de que siempre fuimos partidarios, un día de martirio. Pero no ha habido más remedio que sufrirlo, y pueden nuestros lectores estar seguros de que graves son nuestros dolores cuando nos obligan á faltar al cumplimiento de nuestro deber. Por esta nueva falta pedimos mil perdones y quiera Dios que no nos veamos en la precisión de cometerla otra vez.

Realmente, nada han perdido los abonados á LA LUCHA con que no hayamos escrito la carta de ayer. Hubiéramos tenido que hablar en ella de la cuestión Campos Borrero, que no tiene toda la importancia que aquí le atribuyen los periódicos, ni al público tanto como se dice. En los primeros momentos fué, sí, objeto de todas las conversaciones como ya anunciamos á nuestros lectores; pero después, casi era cargante leer en la prensa que solo hablaba del citado asunto. No había otra cosa de que informar al público y lo que podía decirse en algunas líneas, llenaban columnas y más columnas para decir en realidad lo mismo que el primer día. Así se explica perfectamente, que los periódicos dediquen hoy poco espacio al desafío, consistiendo esto en que hay otro asunto de que hablar.

Este asunto no es otro que el que ya deben conocer perfectamente los lectores cuando esta carta se publique; la bomba de Barcelona.

Los anarquistas vuelven á su inhumana tarea de destruir á la sociedad para conseguir los ideales que persiguen esos bárbaros partidarios de la dinamita, y en todas partes suena hoy el grito de venganza.

Hacia ya mucho tiempo que no teníamos ocasión de exponer nuestras ideas respecto al particular que hoy preocupa á toda España. Nuestros lectores deben recordarnos, pues desgraciadamente las expusimos más de una vez al comenzar nuestra colaboración en LA LUCHA.

En aquel entonces, casi todos los gobiernos de Europa preocupábanse con los frecuentes atentados anarquistas. La guillotina en Francia y en España el garrote y

los fusiles de nuestros soldados funcionaron varias veces y, por último, como solución al problema que á todos intimidaba, los gobernantes hicieron leyes tremendas en las que solo se hablaba de castigos enormes y de pérdida de la vida.

La sociedad incurria en el mismo mal que intentaba corregir.

Nosotros decíamos que con tal sistema poco ó nada se conseguía y, quizá equivocados, lo repetimos ahora; pero no debe existir en nosotros esa equivocación, toda vez que apesar de aquellas leyes, las bombas vuelven á causar gran número de destrozos y á matar y herir á hombres, mujeres y niños. ¿De qué, pues, sirven esas leyes terroríficas si no evitan el mal que obligó á redactarlas? No solo no lo evitan, sino que bien mirado, son un pernicioso ejemplo. El anarquista mata al que entiende él que es malo; al que entiende la sociedad que es malo, también lo mata. Sociedad y anarquistas, proceden, pues, de igual manera, y como decíamos en la época de Pallás, no se procura otra cosa que estar siempre en constante lucha hasta llegar á la total destrucción; el anarquista, de la sociedad que aborrece; la sociedad, del anarquista que no otra cosa es, mírese como se quiera, que su propia obra.

Desde que acabamos de nacer, aprendemos á ser buenos solo por miedo al castigo que ahora ó más tarde se nos puede imponer. Y creemos, y más y más se arraiga en nosotros la idea de no hacer mal por miedo al castigo, que no la de hacer el bien por lo mucho que él vale. De aquí resulta que el hombre de conciencia ancha se acostumbra á los golpes; el que aprecia poco su vida, no vacila en dejarse matar; y no se duda, al hacer daño al prójimo, en satisfacer este deseo aunque después llegue á costar una vida que no se aprecia y unos golpes que no duelen ó duelen poco.

¿No se ha convencido la sociedad de esto? Seguramente no, cuando todavía hoy mismo pide castigos terribles para el anarquista ó anarquistas de Barcelona. La sociedad toda creyó que con matar á Ravachol, á Pallás, á Caserio y á otros varios locos, cumplía su misión y remediaba el mal que ahora comienza á agravarse. Vea si lo ha remediado. Oiga los gritos de dolor que lanzan los heridos y contemple las lágrimas que derraman los parientes de los muertos por una mano criminal. Si después de esto entiende que son necesarias más leyes represivas, entonces tan loca es la sociedad como el anarquista de acción. Este no necesita patibulos y simanicomies primero, y escuelas de buena moral después. Porque de nada sirve matarle. El anarquista tiene hijos y como éstos ven que la sociedad admite como buena la palabra venganza, crecen y venganza la muerte de su padre, cosa que no harían si supieran y comprendieran que, así como á Dios hay que adorarlo por lo que Él es y no por miedo al infierno, así el bien hay que practicarle por la satisfacción íntima que se experimenta siempre que se realiza una buena obra.

Es, pues, necesario extender esta creencia y hacerla comprender bien; equilibrar los cerebros que están desequilibrados; enseñar lo que unos no saben y otros olvidaron, moral, pero no patibulos. Si la sociedad no lo entiende así, peor para ella; porque lamentará frecuentemente sucesos como el ocurrido ayer en Barcelona.

Garmón.

8 de junio de 1896.

Lo de Cuba

Noticias del 10
El general Lee

Telegrafían de la Habana que el general Lee ha visitado la fortaleza de la Cabaña, hablando con los presos del «Competidor» y con Sanguilly.

Los detenidos manifestáronle que por nuestras autoridades se les guardan las mayores atenciones, compatibles con la reclusión.

Asegúrase que en virtud de las gestiones del citado cónsul general de los Estados Unidos, será puesto en libertad el pe-

riodista norteamericano que fué detenido en Mariel.

Dedúcese de todo esto que son amistosas las relaciones que median entre los generales Weyler y Lee.

Nuevo ataque á Guanabacoa

Los rebeldes han atacado nuevamente la población de Guanabacoa, provincia de la Habana, á poca distancia de este punto y en la línea férrea que vá á Jaruco y Matanzas.

El enemigo ha sido rechazado, ignorándose el número de bajas que ha tenido, así como las que hayan experimentado nuestras tropas.

Regreso del general Ochoando

Algunos militares de alta graduación hablaban del regreso del general Ochoando á la Península.

Parece que el jefe del Estado Mayor del ejército de Cuba ha tenido divergencias de opinión con el general en jefe.

Calixto Garcia

El corresponsal del *Heraldo de Madrid* en la Habana, da cuenta de un importante combate librado contra Calixto Garcia en Oriente.

El general Gasco, al frente de su columna alcanzó á una considerable partida de insurrectos que mandaba Calixto Garcia, en las Ventas de Casanova.

Los rebeldes iban bien armados, y opusieron tenaz resistencia al ataque de los nuestros.

Desalojado el enemigo de sus posiciones, emprendía la tropa su persecución, cuando por el camino estalló una fogata cargada con dinamita.

Los proyectiles alcanzaron á la vanguardia de la columna, hiriendo á doce soldados, varios de ellos graves.

Preparativos de campaña

El general Weyler activa los preparativos con el objeto de llevar á cabo una operación importante en las provincias de Matanzas y Las Villas contra Calixto Garcia.

Sin duda relaciónase con dicho objeto la conferencia que han celebrado en la Habana el general en jefe con el comandante del Estado Mayor, general Ochoando, y los generales Bazán y Garrich, llamados con urgencia á la capital.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

Huevos revueltos con hierbas finas
Tencas á la borgoña
Vaca cocida al «gratin»
Chuletas de ternera al natural
Tortilla guisada
Postres

Comida

Sopa juliana
Espaldilla de ternera estofada
Langosta al asador
Pastel de aves
Gallina asada
Ensalada
Postres

Tortilla guisada.—De cualquiera clase que sea excepto las que se hacen con dulce, se corta en pedazos largos y pequeños y se colocan en una cazuela con agua, sal, perejil y pimienta; macháquese en el almirez miga de pan mojada y añadiéndole vinagre, se espesa con ello el caldo.

Gallina asada.—Héchese con lonjas de tocino, y envuelta en un papel engrasado, se pone en el asador; cuando esté á medio asar se le quita el papel para que tome color, y después de bañadas las lonjas de tocino, se coloca sobre berros de fuente y espolvoreada de sal y añadiendo un poco de vinagre, puede servirse.

NOTICIAS

Por fin, antes de ayer tarde se pudo celebrar con toda pompa y solemnidad la procesion del *Corpus Christi* de la iglesia parroquial del Mercadal cuyo pendón llevó el general Perez Clemente, y los cordones el coronel del regimiento del Rosellón

señor Elías y, en representación del gobernador civil interino señor Rigau, el concejal del ayuntamiento señor Pol. No estuvo tan concurrida como los años anteriores debido al criz de la atmósfera que á ratos amenazaba lluvia y siempre hasta entrada la noche, molestó el viento. En el tránsito no hay que decir que las aceras y bocas-calles había mucha gente de todas clases y condiciones y en los balcones infinidad de elegantes damas y graciosas señoritas que arrojaban *jinesta* y hojas de flores al paso de la comitiva.

Esta tarde terminarán las funciones con la pequeña procesion que se verificará en la catedral y á la que asiste todos los años numerosa y escogida concurrencia, especialmente del bello sexo.

—Dice un periódico local, que por haberse declarado grave el acta de nuestro amigo señor Pella, algunos que lo son del señor Herrero han celebrado un banquete.

Ignoramos si es cierta esta puerilidad tan llena de inocencia como falta de seriedad en políticos que quieren pasar por hombres graves; pero si así ha sucedido, lo sentiremos por aquello de que «hasta el fin nadie es dichoso» y «muchas veces la criada se vuelve respondona», dejando aparte lo ligerito que resulta ese modo de obrar.

—El señor Arzobispo de Santiago de Compostela ha condenado al diario republicano de Pontevedra *La Unión* por «verter impiedades, heregias y errores á la vez que por revelar odio satánico contra la iglesia católica, sus cosas y personas», prohibiendo su lectura bajo pecado grave y penas de derecho.

—En la jefatura de obras públicas de esta provincia, estará de manifiesto hasta el día 25 del actual el expediente instruido para la construcción de la carretera de la Selva á La Bisbal, para que los particulares y pueblos interesados puedan hacer las observaciones que les parezcan por medio de reclamaciones dirigidas al Gobierno de provincia, cuyas reclamaciones habrán de versar acerca del trazado más conveniente bajo el punto de los intereses de la localidad ó región á que afecta la vía y de la clasificación ú orden de dicha carretera.

—Cualquier reloj de bolsillo puede servir de brújula.

Se coloca la prenda horizontalmente sobre una mesa, en la mano ó en el suelo de modo que el horario, ó sea la aguja que marca los horas, apunte al sol.

El punto medio entre la aguja y la cifra XII de la esfera señalará el Sur. Frente por frente, del otro lado, estará el Norte.

El procedimiento no puede ser más sencillo ni más barato.

—Ha ingresado en el Convento de Dominicas de Vich, la virtuosa señorita doña Consuelo Mariés, hija de nuestro amigo D. Luis, administrador de las Casas de Beneficencia de esta ciudad.

—No se dirá que el llanto no viene sobre el difunto, pues la Dirección general de obras públicas ha señalado el 2 de Julio próximo para la adjudicación en pública subasta, de las obras nuevas de los trozos 1.º y 3.º de la carretera de Vilademát á Palafrugell, por el presupuesto de pesetas 417.211'05.

—El jefe de la guardia municipal señor Serrano, tiene á disposición de las personas que acrediten ser sus dueños, un brazaletes y un bastón que encontraron los dependientes del municipio en la plaza de la Independencia después del paso de la procesion.

—Las autoridades militares encargan la captura del artillero Sebastián Güell, natural de Besalú.

—Desde el día 23 al 29 de Mayo último, se han recibido en Bilbao 3.533 toneladas de carbón asturiano, embarcadas 2.983 por el puerto de Gijón y 650 por la dársena de San Juan de Nieva (Avilés).

El total de carbón asturiano consumido en Bilbao desde 1.º de Enero del corriente año, asciende á 46.521 toneladas y el importe de Inglaterra en igual período de tiempo, á 181.160, ó sea cuatro veces más que el de procedencia nacional.

—El señor gobernador civil interino, encarga la detención de Angel Ruiz Campos fugado de la cárcel de Santander.

—Se ha presentado al Sr. Delegado de Hacienda una denuncia contra una sociedad que hay en la villa de Llansá titulada *Centro Recreativo Llansanense*, por venir, según los denunciadores, defraudando á la Hacienda y á la renta del Timbre.

—El gobernador civil interino ha multado á varias jóvenes por promover escándalo faltando á la moral.

—Ha llegado á Barcelona el Excmo. é Ilmo. señor arzobispo de Tarragona, que vá á pasar una temporada en el Colegio de los PP. Escolapios de Sarriá con objeto de restablecer su salud.

—Varios vecinos de Tortellá han pedido que se varíe la ruta que sigue el actual Peatón Conductor, saliendo de Argelaguer en vez de Besalú como ahora lo hace.

—De paso para Roma, se encuentra en Barcelona S. E. el Cardenal Sancha Arzobispo de Valencia.

—Leemos:

«Se ha aprobado la relación de los gastos de viaje de los ingenieros de Gerona, que pasaron á visitar las obras del fuerte en construcción en San Julian de Ramis.»

—El *Regional* de Figueras á quien el lector conoce por sus extravagancias, sigue dedicándonos sendas columnas de inocentadas.

Como ahora necesitamos el espacio y el tiempo para cosas serias, ya nos dedicaremos á matar el tiempo cuando nos haga falta la distracción.

—La Empresa de nuestro coliseo ha determinado abrir un último abono de tres funciones que tendrán lugar esta noche y las de los días 13 y 14 del actual. En la primera de la serie ó sea esta noche, se representará el drama en cuatro actos de nuestro paisano D. Joaquin Riera y Bertrán *La Hostalera de la Vall* y la pieza del mismo autor *Mis dos papás*.

El sábado se ejecutará el drama *El sepulturero de San Nicolás*.

—En Behovia, San Sebastián, un horrible incendio ha destruido siete casas de la población, amenazando propagarse á las demás.

Hay que lamentar dos heridos, siendo las pérdidas materiales de mucha consideración.

—La joven que antes de ayer se cayó de

una de las ventanas del convento de las Josefinas estropeándose un pié, está ya curada.

Así lo hemos oído decir.

—Ha fallecido en el departamento de alienados de este hospital, la acogida Rita Casadevall, de Olot.

—Los carlistas tratan de celebrar un banquete con motivo de haber sido proclamado diputado á Cortes por Olot, don Joaquin Llorens.

—S. M. la Reina ha firmado ya los decretos de la nueva combinación de delegados de Hacienda. En lo que respecta á Cataluña, aquella afecta á las provincias de Barcelona y Tarragona.

No ha resultado cierto pues, y de ello nos alegramos infinito, que el delegado de la de ésta don Alvaro Solano sea relevado.

—Por noticias recibidas de Madrid, es casi seguro que en breve se firmará la orden nombrando gobernador de una de las provincias de Filipinas á nuestro particular amigo don Pedro Puig Calzada, exdiputado á Cortes por el distrito de La Bisbal.

Celebraríamos que la noticia se confirmara.

—El discurso pronunciado la tarde de antes de ayer por el teniente fiscal señor Fortacin de la Mata en el juicio por jurados de la causa seguida contra José Mundet por el delito de violación en la persona de Justa Oliveras, fué notabilísimo y es sin disputa uno de los mejores que se han pronunciado en nuestra audiencia.

Ayer mañana continuó la vista de dicha causa, pronunciando el representante de la acusación privada señor Coderch un razonado discurso y otro muy elocuente la defensa que, como ya saben nuestros lectores, estaba confiada al experto letrado señor Almeda.

El señor Culla hizo un resumen imparcialísimo en brillantes periodos el que fué muy celebrado.

El jurado dictó veredicto de culpabilidad y el ministerio fiscal pidió se impusiera al José Mundet, la pena de diez y siete años, cuatro meses y un día de reclusión temporal, la indemnización de 2.000 pesetas á la Justa Oliveras, pago de costas y que se señalase 1 peseta 50 céntimos á esta última como pensión diaria para la manutención de su hijo.

El tribunal de derecho dictó sentencia conforme á la petición fiscal.

—Por pastoreo abusivo se ha impuesto una multa al vecino de Llers, Julián Comaferrer.

—Hoy deberán salir de Valladolid para Roma, los recién nombrados cardenales Sres. Cascajares y Casaña.

El viaje tiene por objeto recibir de manos de Su Santidad el birrete cardenalicio.

—Ha sido nombrado Inspector de la compañía de cerillas y fósforos del partido de Figueras, D. Blas Enseñat, el que lo era de orden público de esta capital.

—El gobernador civil interino señor Rigau, atendiendo los clamores del vecindario, ha dado tan enérgicas órdenes sobre la prostitución, que ayer fueron multadas algunas inquilinas de determinadas casas y detenidas otras por los agentes de la autoridad.

Sabemos que el señor Rigau está decidido á que cesen los abusos que se venían cometiendo por esas desgraciadas mujeres y, por tanto, dispuesto á atender las quejas que se formulen, estando como estamos seguros de que los vecinos honrados aplaudirán cuantas disposiciones adopte la autoridad civil de la provincia encaminadas á reprimir el descoco de esas mujerzuelas.

—Ayer tarde tuvimos también nuestra lluvia y viento.

—Á partir del día 25 de Mayo último y por espacio de 30 días, estará expuesto al público en las alcaldías respectivas, los expedientes de las travesías de las poblaciones de Cassá de la Selva, San Sadurní, Cruilles y La Bisbal de la carretera de tercer orden de Riudellots á La Bisbal, para que los particulares puedan dirigir las reclamaciones que procedan al Sr. Gobernador civil.

—Bajo la presidencia del teniente de alcalde Sr. Vallés, y con asistencia de los concejales Sres. Massagner, Sábat, Estech, Boza y Plá, celebró ayer nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

Se leyó y aprobó el acta de la anterior. Se acordó dirigir al Ayuntamiento de Barcelona un telegrama protestando del atentado de Santa María del Mar.

Se acordó el pago de varias cuentas, importantes 93 pesetas, y no habiendo mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

CAJISTAS

Se necesitan en la Imprenta de este diario, situada en la plaza del Grano, 6.

El ejército en Filipinas

El ministro de la Guerra ha terminado el proyecto de reorganización del ejército en Filipinas.

El proyecto alcanza, además del reclutamiento, á las reservas del Archipiélago. Cuando se lleve á la práctica el nuevo proyecto, el servicio en Filipinas será de diez años; cuatro años en servicio activo; dos en primera reserva, y cuatro en segunda reserva.

El contingente anual se calcula en 8.000 reclutas, de los cuales 4.000 servirán en filas.

Por este sistema se tendrán las siguientes fuerzas indígenas:

En activo servicio: 32.000 hombres.

En primera reserva: 32.000.

En segunda reserva: 32.000.

Total: 80.300.

De éstos; deducidas las bajas naturales, formarán las reservas del Archipiélago unos 60.000 hombres.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
Sts. Bernabé ap. Parisio cf.

SANTOS DE MAÑANA
El Sagrado Corazón de Jesús

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

Teatro Principal

COMPANÍA LÍRICO-DRAMÁTICA

Función para hoy 11 junio 1896

(1.ª de abono.)

Se pondrá en escena la comedia en 5 actos
LA HOSTALERA DE LA VALL

La pieza en un acto,

MIS DOS PAPAS

A las 9 y media.

Entrada general 0'50 pesetas.

BANCO DE ESPAÑA

Por acuerdo del Consejo de Gobierno del Banco Central, Madrid, desde el día de hoy será el tipo de cinco por ciento anual el que regirá para el descuento de efectos sobre esta plaza y sobre otras, así como para los préstamos sobre papel y cuentas corrientes con garantía.

Gerona 10 Junio de 1896.—El Secretario, R. Amador. 1-2.

— 156 —

—¿De dónde eran los esclavos?

—Les había de todas partes, así del interior como de la costa.

—¿Escucha, le dijo el oficial, retirando el revolver, no queremos hacerte ningún mal, y te dejaremos seguir tu camino si dices la verdad, de qué parte han venido los esclavos?

—De Dahomey, contestó el negro con resolución, de Portonovo, de Abecuta, del Ibadan y de otros países.

—¿Había muchas esclavas?

—¿Quién lo sabe?

—¿No las has visto?

—Sí, algunas lanchadas.

—¿Había de blancas?

—No las he visto.

—¿Sabes á donde se dirige el negrero?

—No lo dijo.

—Bueno, véte, dijo el oficial.

No fué menester repetírselo: el pobre barquero hizo una profunda reverencia, saltó á su barca y sin volverse á mirar, atrás se largó por la laguna lo mas ligero que pudo. ¿Y qué se deducía de sus declaraciones? La certeza de haber sido burlados por el pirata y nada mas. La relación del oficial al Comodoro solo sirvió para llenar de coraje y vergüenza á toda la tripulación. ¿Y las doncellas inglesas iban ó no á bordo? Nadie podía asegurarlo: lo cierto era que alejándose el negrero se alejaba también toda esperanza de salvarlas si estaban á bordo con los demás esclavos.

— 153 —

en aquel estrecho, salió á la embocadura del río, arredosado á una punta; manda alimentar el vapor y espera con ansia el momento de echarse fuera del escondite, así que el negrero huyendo de los otros á lo largo de la costa, venga á caerle encima.

Pero era el caso, que se la jugaban de tuno á tuno; y el mayor, favorecido por una noche sin estrellas y con un mar como una balsa de aceite, llevado como por la mano por los señales de tierra, encendió atrevidamente dos faroles á popa, y hasta por befa mandó izar el de la cofa como un almirante en buena guerra, y así se fué acercando poco á poco con toda presopopeya, á vista de los que le esperaban para hacerle un flaco servicio, conservando la recta hácia Badagri, que era el punto designado por Smith al Gobernador. Una hora faltaba para la media noche, cuando apagando los faroles cambió de repente de derrotero y á fuerz a de máquina y velas y andando de catorce á quince nudos por hora, vino á dar fondo como unas veinte millas mas cerca de Lagos y á unas diez solamente de la fragata del Comodoro. Allí le esperaban en la playa los esclavos en número de mil doscientos: amarradas á las estacas clavadas en la arena había un sin número de canoas, trasportadas á brazos por los mismos esclavos, siendo allí sumamente estrecho el terreno que separa el mar de las lagunas. Un mal casco de vapor, que con sigilo habria botado al agua su armador, con dos ó tres viajes puso en tierra los barriles de ron, que el contra-maestre repartía en el acto entre los tratantes á proporción de la mercancía humana vendida por cada uno de ellos; debiéndose entregar el resto del precio en oro de mano á mano por el mismo armador y á bordo, porque allí se hacía la entrega de los esclavos.

Entretanto una lancha, que corría como una saeta, llevaba al Comodoro un urgentísimo del Gobernador, con la no-



MANUAL DEL CAMISERO

Tratado de corte teórico-práctico, con dibujos y patrones al natural, por D. Severino Alvarez Herrerin.

Esta obra, única en su género, es de gran utilidad y muy necesaria a todas las madres de familia, alumnas de las Escuelas Normales, Profesoras de Colegios y a cuantos cultiven el comercio de Camisería. La claridad y sencillez con que está escrita y los muchos patrones que tiene de tamaño natural, la hacen comprensible a todas las inteligencias.

Como los patrones y dibujos son de tamaño natural, salvan las dificultades que ofrecen los de pequeñas dimensiones por no ser necesario el uso de escalas que dificultan el corte y muchas veces echan a perder las prendas.

Precio 3'50 pesetas por correo y certificado. Pídanse a su autor, calle de Toledo, núm. 75, 2.ª izquierda Madrid, acompañando su importe en libranza ó sellos.

ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.



Aquellos que padecen de debilidad general u otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Sarsaparilla" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

RESEÑA HISTÓRICA DE LOS

SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809

por D. Emilio Grahit.

Des tomos de cerca 300 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torres y Franquet; en Madrid, Fernando F.; en Barcelona, Alvarez Verdaguar, y en Valencia, Ramón Ortega.

INYECCIÓN MATHEY-CAYLUS

La INYECCIÓN MATHEY-CAYLUS se recomienda para la cura de las Purgaciones antiguas ó recientes, la Gonorrea, la Blenorragia y cada vez que es necesario fortificar la mucosa uretral, cuyo aflojamiento ó debilidad da lugar á purgaciones persistentes.

Enfáse la Verdadera Inyección Mathey-Caylus de CLIN y C^o de PARÍS que se hallará en las Droguerías y las Boticas.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

COMPañIA PIZARRERA

DE

VILLAR DEL REY

Las Pizarras mejores y mas baratas de España

MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN DE MINERIA

Oficinas: PRECIADOS, 35, Madrid.

Los bloques de esquisto de las canteras de esta Compañía, de color negro mate, se dividen en láminas perfectas de todos gruesos y grandes dimensiones, aplicables á numerosos usos, tales como cobertizos, pavimentos, balcones, chimeneas, escaleras, bancos para jardines y paseos, mesas, veladores, muestras, vertientes para ventanas, billares, mostradores, fregaderas pesebreras, establos, retretes, divisorios, lápidas, etc., etc.

Los pedidos deberán dirigirse al arrendatario general de esta Compañía, Preciados, 35, Madrid.

INTERESANTE

á Empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—A Cielistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

La mejor novedad del siglo.

F. BENDER.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado.—TIENDA

Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 centimos.—Caldos instantáneos en tubitos, 25 céntimos.—Surtido de toda clase de legumbres, lentejas, habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas.—Para cinco personas, 40 céntimos.—Chorizos de guisantes para 10 personas, 1,10 ptas.—Exposición pública en Madrid, en el Salón del Heraldo.—Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, á don Gastón Massios, Torres, 7, Madrid.

NOTA. Descuentos.—De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento del 10 por 100.—Pasando el encargo de 100 pts., se descuentan 15.—Hasta estas cantidades, los productos se remiten directamente desde Madrid. Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fábrica, haciendo los encargos á la casa de Madrid que fijará, de acuerdo con el comprador, descuento y condiciones. P. E.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabán, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja: cruponet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bel etc., se Artes, etc.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

PARA SER ELEGANTE.

POR LA

DUQUESA LAUREANA.

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.º, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado á la Bra-de 3'50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Baillière é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

— 154 —

ticia, tarde comunicada por Smith, de que los tratantes negros habían cambiado repentinamente el sitio del embarque, trasportando su mercancía veinte millas mas cerca de Lagos. Se daban grandes detalles, el sitio era frente mismo al pueblo de Awore, se daban detalles del número de los contratados; cuatrocientos de los confines de Dahomey negociados por cuenta del rey; doscientos de Portonovo venidos por las lagunas; ciento cincuenta de los Ibadaneses, en guerra con el rey de Portonovo; ochenta de Pocrá en el interior; trescientos de Abecuta traídos de las regiones del Níger, y además de éstos una porción de partidas pequeñas recogidas aquí y allá por los ghelabas, ó ladrones de hombres. No hay por qué decir si el Comodoro se daría prisa en espedir avisos á la escuadrilla para que se dirigiese hácia el nuevo campo de operaciones; mientras él salía ya en aquella dirección con toda velocidad de su hermoso élice, con la artillería fuera de las portas y los mayores cañones en las de caza, en la proa.

Prometiáse acosar al negrero con los cañones de la fragata por un lado y con los de la escuadra por el otro. Pero los cruceros estaban muy distantes; el aviso llegó tarde, cuando los comandantes estaban estrañando no descubrir en todas aquellas aguas al negrero visto en alta mar, ni señal alguna de movimiento en la playa. El Comodoro habiendo llegado delante del pueblo de Awore, separado de la costa por un pequeño canal de las lagunas, halló la playa dormida en el mayor silencio. ¿Había estado allí el pirata? ¿Había estado y se había marchado con el cargamento de esclavos sin ser visto? ¿Y caso de haber partido, qué rumbo había tomado? ¿Estaría aún cerca? ¿Estaría ya lejos? Preguntas todas á las que nadie podía contestar. No se descubría mas que una costa desierta, ni se oía mas que el monótono rumor del rompiente de las olas, y por la parte del Océano no se veía mas que una oscuridad sin límites.

— 155 —

En su desesperación, mandó á tierra alguna fuerza mandada por un alférez para que reconociese los vestigios, si los había, de la operación negrera. Pero estos valientes con la gran oscuridad, pues no había pisco de luna, no pudieron encontrar mas que algunas barcas varadas y húmedas todavía de haber navegado, escondidas entre la maleza. Interandose algo mas, distinguieron algunos negros, tal vez los dueños de las barcas, que temiendo ser cogidos se internaban en la selva, como fieras. Habiendo llegado al canal de la laguna, que es allí estrecho y dista una milla de la costa, siguieronlo un trecho hasta donde se convierte en un piélaggo, vieron numerosas canoas, que huían en todas direcciones á toda fuerza de remos. No había pues lugar á dudas; el pirata había atracado; el negrero se la había jugado, y los ghelabas de la costa se retiraban con el precio de la carne humana vendida.

Para saber algunos detalles, cogió una canoa que se había retrasado; deteniéndola en el canal hizo bajar á tierra al único barquero que la montaba y poniéndole un revolver al pecho, le preguntó, por medio de intérprete, si había visto un buque en el mar grande, un buque de esclavos. El negro asustado, respondió que sí.

—¿Ha atracado? preguntó el inglés.

—Sí.

—¿Dónde?

—Delante de Awore.

—¿Ha tomado el cargo?

—Sí.

—¿Lo has visto zarpar?

—Sí.

—¿Hace mucho rato?

—Hará como una hora.

—¡Mal rayo lo parta! exclamaron los marinos desesperados. ¡Si hubiéramos llegado un poco antes!